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Toda la situación que está desplegada con lo del petróleo, Pdvsa, los funcionarios, y
los fantasmas; extensivo a los edificios de Las Mercedes, es como de “librito”. Si eso
se hubiera planteado hace tres años, hace dos años o hace seis meses, el efecto
hubiera sido exactamente el mismo. Entonces la pregunta es: Por qué ahora.

Mirando más allá de lo aparente, que es la lucha interna entre dos facciones de
poder en la cúpula del chavismo, hay que entender que, para que haya trascendido
fuera de las paredes de la revolución, realmente debe tratarse de una situación de
mucha gravedad que hasta podría considerarse cismática.

Porque parece hasta natural que, en el proceso de evolución y crecimiento interno
de los cuadros del chavismo, algunos crean que es su momento de seguir creciendo,
y encuentran que la situación actual les pone un techo con el que no están
contentos. No hay que perder de vista que entre los componentes culturales que
caracterizan al chavismo, se encuentra la verticalidad, la jerarquía, y la rotación/
enroque.

Y el ejemplo más claro es el techo del Ministerio de la Defensa, que, con poquísimas
excepciones, era ejercido por un militar en actividad, como continuación de su
carrera. Bueno, eso era así hasta el caso actual donde para los grandes jefes, la
carrera se termina antes, y deben salir del ámbito militar para poder crecer. Y eso
no los pone contentos.

Porque esa misma situación de frustración, trasladada al ámbito político, pero con
expectativas militares, hace que cuando dos o tres cuadros llegan a un punto donde
solo puede haber uno, y si ese uno está convencido de que lo suyo es vitalicio,
entonces comienzan a manifestarse las molestias, y no están dispuestos a dejarlas
escondidas.
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Entonces se hacen evidentes puertas afuera, y obligan al establishment chavista a
tener que resignificarlas y ponerlas en una perspectiva que sea potable, aceptable y
convincente tanto para el gran público, como para las filas del chavismo.

Si bien la corrupción es un tema real, en este caso, además, es una buena
explicación que cubre varios flancos, y arrastra a todos aquellos que pudieran
significar una amenaza para el mencionado establishment.

Es una competencia horizontal de muy alto nivel que reduce, en al menos un
contendiente, al grupo de tres… claro que lo del número tres es una adivinanza…
porque podrían ser hasta cinco postulantes, hilando fino.

Y lo importante no es el ataque en sí mismo a uno de los aspirantes, sino que
principalmente es un aviso para todos los demás, de que ni se les ocurra operar por
su cuenta. Porque, en definitiva, ni siquiera el atacado inicial, está fuera de juego;
porque en un tiempo lo veremos volver al frente político, pero ya con menos ínfulas
y casi domesticado.

Pero no hay que perder de vista que, en este ataque, hubo bajas reales y concretas
y hubo (y hay) daños patrimoniales y pérdidas de privilegios; y en algunos casos, ya
se podría anticipar una muerte política. Y que parece claro que alguien que aparece
como el atacante, es de imaginarse, será el blanco del atacado, cuando comience a
contraatacar.

Porque si bien el mensaje está claro para todos, no significa ni que renuncien a sus
expectativas, ni que se aparten de la contienda… porque si no es ahora, en 2024, es
mejor ser una opción en el futuro, que no ser ninguna opción.

Otra cosa que debe quedar clara es que esta lucha no ha terminado y que vamos a
ver más casos públicos, como un espejo, pero ahora en el bando considerado el
atacante. Porque el otro tema es que hay una medición de fuerzas entre ellos, y eso
se demuestra con los hechos y no con encuestas… porque ninguno mide lo
suficiente como para que eso signifique algo.

La fuerza se demuestra en la toma de decisiones y en la movilización de gente, y de
recursos financieros. Cada uno de los tres a cinco aspirantes tenía esos atributos,
hasta ahora, cuando uno de ellos se quedó sin ninguno. Aunque no hay que olvidar
que las relaciones internacionales, especialmente las que ya están sembradas en el
país, son un activo que pudiera tener tanto más fuerza que los otros atributos



juntos.

Y es posible que lo que no estamos viendo sean las consecuencias del desgaste
interno de una fuerza que tiene muchos años gobernando, en un país que, a medida
que fue pasando el tiempo, fue desmoronándose hasta llegar a una situación
insostenible. Hoy dependemos de los norteamericanos tal vez más que nunca antes
en la historia… y tal vez la gran diferencia con el pasado es que para nuestro
gobierno ellos son el enemigo, y para ellos somos una molestia que, más pronto que
tarde tendrán que acomodar a su manera.

Político

Hoy la política en Venezuela se juega entre los diferentes frentes chavistas entre sí,
y entre el chavismo y Estados Unidos, aunque solo vía interpósitas personas y
declaraciones en medios y redes. La desventaja de esta situación es que lo que se
dice, termina siendo lo que es… porque en otras circunstancias, había que estar más
atentos a los hechos que a los dichos.

Estados Unidos dejó claro que el petróleo venezolano no es una prioridad para ellos,
y que no le darán holgura financiera al gobierno chavista, porque asumen que la
usarían para atacarlos. Por lo que seguirán presionando por negociación política de
buena calidad, hasta que la paciencia se les acabe porque, según ellos, “no es
infinita”.

Si bien se ve al chavismo con Maduro al frente por muchos años más, no se pueden
perder de vista situaciones emergentes que pudieran cambiar el curso de los
acontecimientos, así como la línea del tiempo.

Una situación que pudiera cambiar las cosas es la lucha interna dentro del
chavismo, que ha perdido flexibilidad y capacidad para maniobrar en situaciones
extremas como las que se están viviendo, con un descontento social muy fuerte en
un momento donde ya no cuentan con soporte popular.

La revolución, o bien se transforma, o bien está condenada a desaparecer y ser
reemplazada por algo mejor… y también diferente… en casi todos los aspectos.
Claro que, a este ritmo, desaparecerá lenta y dolorosamente, conservando el poder,
mientras tanto, a un costo cada vez más alto.



Otra situación que pudiera cambiar las cosas sería la entrada de Estados Unidos en
guerra, momento en el que ya no sería razonable –para ellos- mantener un país
díscolo tan cercano a sus fronteras, y harían lo necesario para cambiar el estado de
las cosas. Discretamente, pero cada vez más, las relaciones bilaterales pasan
también por el ámbito militar, más específicamente por el Comando Sur, y por la
general Richardson.

Como se habrá notado, hablar de la oposición en esto de la política venezolana, en
realidad no aporta ninguna expectativa de cambio para el país. Las únicas dos
fuentes potenciales de cambio, en este momento, provienen, una del seno del
chavismo, y la otra, de Estados Unidos.

Social

Tenemos por delante el desafío de atacar la pobreza dentro de las posibilidades del
sector privado de la economía pues ya está más que claro que si el Estado, con la
inmensa cantidad de recursos de que dispuso en el pasado no lo logró, ahora, con
nuestra pobre realidad, menos que menos lo logrará. De hecho, el de la pobreza, es
un tema del que no hablan.

Pero tristemente, en el mundo de los negocios, son pocos los actores, personas y
empresas, que abordan este tema con asiduidad y consistencia.

Hay que volver a poner sobre la mesa la Responsabilidad Social Empresarial, que
para nuestra firma de consultoría NTN Consultores, toma el nombre de RISE,
incorporando la palabra inclusión, porque las metodologías tienden a ser asertivas, y
orientarse a la medición y a los resultados.

Los recursos humanos que serán necesarios para el crecimiento de nuestras
empresas, al que alguna vez llegaremos, podrá venir importado desde el exterior, o
formado internamente tomando las bases de pobreza, sacándolas de allí y
apoyándose educación, alimentación y salud.

Y el Estado, por más que lo intente, no lo hará. El aparato del Estado tiene una carga
burocrática tan grande para emprender este tipo de proyectos (por no mencionar la
corrupción enquistada en el sistema) que de cada 100 dólares dedicados a paliar la
pobreza, terminan cumpliendo su objetivo, menos de 20 dólares porque el resto es
el costo de operar… y algo más.



Por eso es que es tan importante que cada empresa “adopte” grupos de personas
que pudieran ser incorporadas al mercado laboral, y las acompañe en el tránsito
hacia salir de la pobreza. Está claro que nuestra economía deprimida no podrá
logralo todo… pero para aquellas personas/ familias que pudieran ser impactadas,
para ellos será la diferencia entre tener un futuro, o no tenerlo.

Económico

En estos días se ha ido frenando la caída del tipo de cambio, aunque no así la
inflación. Y esto es así, pues ambas tienen orígenes diferentes y se explican a través
de variables críticas diferentes. Tan es así, que los precios en dólares se inflacionan
y no tienen relación con el tipo de cambio. Siempre les recuerdo que nuestra
inflación tiene un fuerte componente estructural de costos, por falta de oferta de
bienes y servicios; haciendo que siempre la demanda, en cualquier moneda, sea
más alta que la oferta.

Lo anterior transmite una cierta tranquilidad, porque si bien el aumento de precios
impacta directamente al bolsillo del ciudadano, el efecto real es menos fuerte que el
efecto psicológico de la devaluación de la moneda. La gente se afecta más con el
valor referenciado en dólares de sus ingresos, que con el precio alto que con esos
ingresos ya no pueden pagar. Por eso, tranquilizando el tipo de cambio, queda la
sensación de tranquilidad… así los precios sigan subiendo.

Porque en paralelo a lo anterior, vamos aterrizando en que la sensación de
economía postpetrolera que teníamos, se estrelló en octubre pasado, contra la falta
de ingresos petroleros que llevaron casi a una parálisis de la economía, se cortó el
circuito de pagos, los inventarios se elevaron, la gente se quedó sin recursos para
comprar, y el consumo cayó 35% (Consecomercio), arrastrando a toda la economía
a un estancamiento del cual aún estamos tratando de salir.

Y la salida no es otra que la inyección de parte de los ingresos petroleros de
Chevron, a través de las mesas de cambio de algunos bancos, que poco a poco van
transmitiendo esa tranquilidad que les mencionaba más arriba.

El mensaje es corto y claro: con ingresos petroleros el país funciona, y sin ellos el
país se para. Y eso que nos referimos a magros ingresos petroleros del orden de los
cien mil barriles diarios… por eso es que seguimos siendo el país pequeño y pobre,
resultante de la caída en barrena del producto a partir del 2014.



Y con los sucesos de corrupción en Pdvsa, no solo queda claro que el problema es
causado por nosotros mismos sino que se pierde la confianza en la gerencia pública
que aspira a revertir esta situación. Y si hasta la semana pasada teníamos un
problema de falta de confianza, a partir de esta semana el problema es ya mucho
mayor.

Internacional

El viaje del presidente chino a Rusia marcó un antes y un después en la
conformación de los bloques internacionales que anticipó Biden hace un par de
años. Trazó una línea detrás de la cual colocaba a Rusia, Irán y a China, como
cabezas regionales de una zona de enemigos. Los incitó a agruparse, y es lo que
están haciendo ahora; no porque Biden se los haya dicho, sino porque era la inercia
que llevaban y que fue anticipada por Biden.

Luego de ese viaje donde consolidaron la alianza energética, se cierran los canales
de suministro a Europa y occidente, y se comprometen a construir infraestructura
nueva entre ellos. Lo cual no es nuevo, porque en la época de Mao, las plantas
chinas se alimentaban de Rusia y se localizaban al norte pegados a su frontera.
Luego esto cambió, China se abrió al mundo, y mudó sus plantas hacia la costa y se
comenzó a alimentar de energías primarias desde el resto del mundo, por barco.
Unos años después, retornan al viejo proveedor, y habrá que ver si vuelven a mover
las plantas al norte, o si estiran los poliductos hasta la costa.

Es bueno considerar que, aparte de las exportaciones de bienes hechos en China al
mundo, el comercio es principalmente en dólares, así como las reservas están
apalancadas en los dólares con los que occidente les paga por sus productos. El
yuan (remimbi) constituye 2% de las reservas internacionales del mundo, las cuales
mantienen los países por cortesía diplomática; por lo cual el liderazgo económico de
China es específicamente a nivel comercial, y de manufactura de diseños
occidentales.

Lo cual me lleva al tema militar, el cual, si bien está fortaleciéndose
permanentemente, aún está lejos de contar con un poder de invasión, como no sea
alrededor de sus fronteras; no pueden salir a combatir en otras regiones, sino solo
en su zona de influencia con los vecinos cercanos. Por cierto, algo parecido al caso
de Rusia que puede combatir, y no siempre con éxito, solo alrededor de sus
fronteras.



Recomendación

Al gobierno: que luego de los lamentables casos de corrupción e
incompetencia en Pdvsa revisen nuevamente los planes de reestructuración de
la empresa y del negocio petrolero en Venezuela. Cualquier plan que hubiera
habido hasta la semana pasada, hoy requiere ser revisado en profundidad. El
daño de la noticia y de la manera como se manejó, y cómo se está manejando,
afectó cualquier expectativa positiva. Ideología y política siguen primando
sobre el negocio petrolero… y así no se va a llegar a nada bueno.

A la dirigencia opositora: que trate de integrarse más a las necesidades del
pueblo y a reconstruir el entramado político basado en la persecución del
bienestar de la gente. Últimamente solo hablan de candidatos y primarias,
perdiendo la esencia del porqué es que se quieren hacer esas cosas. Tal es la
desconexión, que las primarias auguran niveles muy altos de abstención.
Claro… solo hay un par de potenciales candidatos que son realmente
opositores y a los que les interesa la gente, no solo ahora cuando todos salen a
“recorrer” el país… en el interior sí saben quiénes son, porque los vienen
viendo desde hace años, y no solo en campaña.

A la dirigencia empresarial: que, ante la falta de un plan económico, trabaje
en el desarrollo de acciones estratégicas dejando en claro dónde se ve
necesaria la participación del estado, y hasta donde es posible extender el
mercado. Hay que encontrar los canales no sancionados para que la inversión
extranjera pueda participar en nuestra economía, identificando los puntos que
habría que “desintoxicar”.

E-mail: btripier@ntn-consultores.com
Instagram: @benjamintripier
Twitter: @btripier
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